
CONSELHO MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DE FLORIANÓPOLIS 1 
ATA DO 02º CONSELHO PLENO ORDINÁRIO – ATA 02/2024. 2 

Ao décimo terceiro dia do mês de março de dois mil e vinte e quatro, às dez horas, realizou-se 3 
o segundo Conselho Pleno Ordinário do ano de 2024. Presidiu os trabalhos desta sessão 4 
pública e deliberativa o presidente Neri dos Santos. O presidente iniciou agradecendo a 5 
presença de todos e solicitando que os conselheiros registrassem sua presença acessando o 6 
link disponibilizado no chat. Estiveram presentes os conselheiros: Lucia de Oliveira Almeida, 7 
Mariana de Oliveira Mendes, Mariane Ivanessa Porto dos Santos Makoviesky, Kariny Pereira, 8 
Lurdes Regina Borges Lima, Marily Dilamar da Silva, Adecir Pozzer, Patrícia Bonilha Leão, 9 
Ezequias Machado Goes, Antônio Júlio dos Santos, Aldo Giacomo Berardinelli Neto, Claudio 10 
Lange Moreira, Marta Vanelli, Juliana Andozio, Adilson de Angelo Lopes Francisco, Vera 11 
Regina Boff Simão, Letícia Vieira, Mariana Vieira da Costa Pacífico, Katia Regina Costa, Ana 12 
Paula Romano Calaes, Fabiana Claudino, Vilmar Coelho, Ivam Carlos Michaltchuck, Neri dos 13 
Santos, Lélia Pereira da Silva Nunes, Maria Tereza de Queiroz Piacentini e Joaquim Nóbrega. 14 
Também estiveram presentes as assessoras técnicas deste Conselho, Paula Cortinhas de 15 
Carvalho Becker e Dayse Jaquelyne Bernardes de Souza e a Secretária Municipal de 16 
Educação, Fabrícia Luiz Souza. Justificaram a ausência os conselheiros: Adriana Aparecida 17 
Travassos dos Santos, Moacir Antônio Marafon, Ivan Luiz Ecco. O presidente Neri iniciou 18 
agradecendo a presença de todos. Declarada aberta a sessão, o presidente Neri inicia com o 19 
primeiro item da pauta, a APROVAÇÃO DA ATA: Ata do 01º Conselho Pleno Ordinário 20 
online – 01/2024 (29/02/2024) que foi enviada aos conselheiros antecipadamente para leitura. 21 
O presidente pergunta se há alguma correção, retificação ou sugestão em relação à ata. Não 22 
havendo considerações, o presidente Neri declara a Ata nº 01/2024 aprovada por 23 
unanimidade dos presentes. Em seguida, o presidente Neri passa para o EXPEDIENTE, 24 
solicitando que a assessora técnica Paula fizesse a leitura, em resumo, dos documentos 25 
recebidos: 1 – Portaria nº 01/2024 publicada no Diário Oficial do Município, Edição 3597, de 03 26 
de janeiro de 2024: autoriza mudança de sede da ESCOLA BÁSICA MUNICIPAL MÂNCIO 27 
COSTA, hoje denominada ESCOLA BÁSICA MUNICIPAL MÂNCIO COSTA — ESCOLA DO 28 
FUTURO, para a Estrada João Januário da Silva, s/n, Bairro Ratones, Florianópolis/SC, CEP 29 
88.052-200; 2 – E-mail recebido das Conselheiras Adriana Aparecida Travassos dos Santos e 30 
Marily Dilamar da Silva, em 28/02/2024: solicitam alteração na representação dos Profissionais 31 
da Educação Básica da Rede Pública Municipal de Ensino; 3 – Ofício nº 01/2024/UFECO, 32 
recebido em 29/02/2024, indica suplente, mandato 2023/2026: Sra. Juliana Andozio; 4 - Ofício 33 
nº 02/2024/UFECO, recebido em 29/02/2024, indica representantes para compor o Conselho, 34 
mandato 2024/2027: Sr. Adilson De Angelo Lopes Francisco e Sra. Vera Regina Boll Simão; 5 35 
– Mensagem do Coordenador da Uncme Estadual, recebida em 05/03/2024, sobre organização 36 
do XII Seminário Estadual de Sistemas de Ensino de Santa Catarina; 6 – E-mail recebido em 37 
07/03/2024: apresenta denúncia a respeito das condições da Escola Básica Municipal Batista 38 
Pereira que relata problemas na infraestrutura da unidade e necessidade urgente de reforma; 7 39 
– Decreto nº 26.123, de 06 de março de 2024, publicado no Diário Oficial do Município de 40 
Florianópolis, Edição 3640: designa membros para comporem o CME, Gestão 2024/2027; 8 – 41 
Ofício nº 231/2024/GS/SME/PMF, recebido em 07/03/2024: informa sobre solicitação de 42 
assento no Conselho Municipal de Educação do Grupo Mulheres do Brasil e sobre 43 
encaminhamento de minuta do Projeto de Lei para o Gabinete do Prefeito e Secretaria da Casa 44 
Civil; e 9 - Decreto 26.143, de 11 de março de 2024, publicado no Diário Oficial do Município de 45 
Florianópolis, Edição 3643: altera membro suplente das entidades comunitárias, Gestão 46 
2023/2026. O presidente agradece e passa para a ORDEM DO DIA iniciando com 47 
apresentação da nova diretoria do Conselho Municipal de Educação para Secretária 48 
Municipal de Educação, Sra. Fabrícia Luiz Souza. O presidente Neri faz referência a 1ª 49 
Reunião de Conselho Pleno em que houve a nomeação dos novos membros do Conselho e à 50 
diretoria eleita. A Secretária de Educação, Sra. Fabrícia agradece o convite para participar do 51 
Pleno, justifica sua ausência na posse dos conselheiros e dá boas vindas à diretoria e aos 52 
novos membros. Diz que a Secretaria está em parceria com o Conselho Municipal de 53 
Educação para trabalhar pela educação do município de Florianópolis. Coloca-se à disposição 54 
do Conselho. O presidente Neri fala sobre a vontade do Conselho em discutir com a Secretaria 55 
um plano de ação para que todas as escolas de ensino fundamental da rede implementem a 56 
educação em tempo integral. Compreende que no ensino integral faz uma diferença 57 
significativa na formação dos jovens, onde um período é para formação propedêutica e o 58 



contraturno para o desenvolvimento de outras atividades pedagógicas de formação do cidadão, 59 
como artes, esportes e literatura. A Secretária destaca as ações que já vêm sendo 60 
desenvolvidas nas unidades educativas municipais no âmbito da educação integral: Adesão ao 61 
programa do governo federal Criança Alfabetizada; adesão ao Programa Escola de Tempo 62 
Integral, também do governo federal; Projeto Jornada Ampliada, da Rede Municipal de Ensino 63 
(das 39 escolas de ensino fundamental da rede, 17 possuem jornada ampliada, principalmente 64 
nos anos iniciais, com o desenvolvimento de diversos projetos e oficinas em contraturno 65 
escolar); Programa Bairro Educador (com 12 sedes que desenvolvem atividades na área da 66 
cultura, esporte, meio ambiente, em contraturno escolar para estudantes da rede municipal e 67 
estadual.); Programa Rede em Movimento (trabalha com práticas corporais e esportivas, com 68 
atuação de profissionais de educação física.); Programa Paradesporto (para crianças com 69 
deficiência); Clube da Leitura; Projeto de Gerenciamento de Resíduos Sólidos (PGRS). A 70 
Secretária lembra que na última semana a Rede promoveu o Seminário de Alfabetização, 71 
trazendo a educação infantil para a discussão com os profissionais dos anos iniciais. A 72 
Secretária diz que a intenção é atuar na formação dos professores e na recomposição das 73 
aprendizagens. O presidente Neri abre a palavra para que os conselheiros possam se 74 
manifestar sobre o assunto. A conselheira Maria Tereza parabeniza as ações da Secretaria e a 75 
preocupação com o corpo e o intelecto. A conselheira Patrícia, como representante de pais, 76 
fala da importância da ampliação de atendimento em tempo integral principalmente nos anos 77 
iniciais e demonstra preocupação com a questão da segurança alimentar. A Secretária Fabrícia 78 
entende que o ensino fundamental é responsabilidade do município e do estado de forma 79 
compartilhada. O conselheiro Ivam Carlos pergunta se a Secretaria Municipal de Educação faz 80 
algum tipo de avaliação para conhecer o percentual de estudantes não alfabetizados. A 81 
Secretária Fabrícia responde que em 2023, juntamente com o Conselho Municipal de 82 
Educação, atualizaram a resolução que dispõe sobre o processo de avaliação da RME, 83 
mudando conceitos para notas com objetivo de conhecer como as crianças estão e atuar para 84 
qualificar a aprendizagem dos estudantes. Além dessa ação, informa que a Rede realizou o 85 
SAEB (Sistema de Avaliação da Educação Básica) e o resultado sairá em abril/maio. A partir 86 
daí poderão conhecer o desempenho dos estudantes e propor ações específicas para melhoria 87 
da aprendizagem. A conselheira Marta destaca que a educação integral em tempo integral 88 
exige um currículo integral. Acredita que as atividades pedagógicas desenvolvidas precisam 89 
estar embasadas na proposta pedagógica da Rede e do projeto político pedagógico da escola. 90 
Entende também que são necessários professores em tempo integral e ampliação dos 91 
espaços. O conselheiro Joaquim compartilha que visitou a Escola Básica Municipal (EBM) 92 
Osmar Cunha e que eles desenvolvem o clube de empreendedores. A conselheira Regina 93 
lembra que apresentou neste Conselho os dados de experiências da EBM Intendente 94 
Aricomedes da Silva (EBIAS) que mostram a diferença na aprendizagem de estudantes de 95 
turmas de tempo integral e turmas de tempo parcial. Destaca que a concepção de educação 96 
integral é diferente da oferta de atividades em turno e contraturno. A conselheira defende que a 97 
educação integral deve ser integrada ao território educativo. Na sua experiência com o Apoio 98 
Pedagógico, constatou que 40% dos alunos atendidos eram novos na Rede que chegam de 99 
outros municípios, estados e países. A vice-presidente Lélia parabeniza a Secretária Fabrícia 100 
pelo trabalho que vem realizando. Relata que participa de um projeto entre Cabo Verde, Açores 101 
e Santa Catarina na área da inclusão intergeracional. Cita uma atividade realizada no Carnaval 102 
pelo Bairro Educador e sugere que as escolas municipais também participem e desenvolvam 103 
atividades no âmbito do patrimônio imaterial. Fala da importância do fomento à leitura. A 104 
Secretária Fabrícia coloca que os currículos da Rede contemplam temáticas, como identidade, 105 
inclusão, cultura. Sobre a questão intergeracional, relata o trabalho desenvolvido pelo Núcleo 106 
de Educação Infantil Municipal (NEIM) Irmã Scheila com a SEOVE (Sociedade Espírita 107 
Obreiros Vida Eterna). A conselheira Lélia lembra do evento cultural e religioso Senhor dos 108 
Passos que ocorrerá no final de semana, patrimônio cultural do Brasil. O conselheiro Ezequias 109 
considera importante os projetos de contraturno. Fala da necessidade de acompanhamento do 110 
processo ensino-aprendizagem. O conselheiro Adilson coloca que a educação integral é 111 
defendida por um movimento que a compreende como educação integral em tempo integral e 112 
integrada. A conselheira Juliana Andozio lembra do Programa Mais Educação instituído pelo 113 
governo federal em 2007 e que a Rede também desenvolvia. O conselheiro Roberto Zardo 114 
reforça a importância de se trabalhar o empreendedorismo na escola. Sugere parceria entre a 115 
Rede e o Junior Achievement (JÁ) e o Observatório Social de Florianópolis (OSF) como forma 116 



de fortalecer a educação integral. Faz uma reflexão sobre a importância da filosofia nas 117 
escolas. O conselheiro Neri coloca que a educação em tempo integral envolve a razão e a 118 
experiência. A vice-presidente Ana Paula coloca que o Conselho está muito qualificado e 119 
caminhando junto com o município para qualificação da educação. Coloca que a Associação 120 
Comercial e Industrial de Florianópolis - ACIF está elaborando um termo de compromisso com 121 
a educação e gostaria de conversar com a conselheira Regina. O conselheiro Antônio Santos, 122 
representante de pais, fala sobre limpeza das unidades, falta de professores e dificuldade na 123 
comunicação escola e famílias. Sobre as visitas, coloca que é preciso ouvir os alunos e não 124 
apenas os profissionais. Secretária Fabricia informa sobre a contratação de psicólogos e 125 
assistente sociais para atuarem na educação. Coloca que a rede já trabalha em parceria com 126 
JA. Informa que algumas escolas da Rede passarão por reformas. Explica a dificuldade para 127 
contratação de professores de algumas áreas específicas. Reforça que a Secretaria vem 128 
acompanhando as demandas das unidades educativas. Explica que a Gerência de Educação 129 
Especial é responsável por avaliar sobre a real necessidade de professor para atender os 130 
estudantes com deficiência. Informa ainda que está prevista contratação de mais bibliotecários. 131 
O conselheiro Adecir destaca que o tema patrimônio cultural e manifestações religiosas precisa 132 
ser tratado com mais atenção na Rede Municipal. Considera necessário discutir sobre as 133 
Ciências da Religião, pois tem observado que o componente curricular Ensino Religioso não 134 
aparece no histórico escolar de estudantes que iniciam na rede estadual. Coloca que a oferta é 135 
obrigatória e a matrícula optativa. Sugere discutir o assunto na Comissão de Ensino 136 
Fundamental e EJA para a elaboração de uma resolução. O presidente Neri coloca que o 137 
assunto pode ser colocado em pauta. Em seguida, o presidente Neri faz referência à presença 138 
dos representantes das entidades comunitárias no município de Florianópolis, mandato 139 
2024/2027, designados pelo Decreto Decreto nº 26.123, de 06 de março de 2024: Membro 140 
titular, Sr. Adilson de Angelo Lopes Francisco e membro suplente, Sra. Vera Regina Boff Simão 141 
e da representante suplente das entidades comunitárias mandato 2023/2026, Sra. Juliana 142 
Andozio que se manifestaram anteriormente. Considerando o adiantar da hora, o presidente 143 
Neri passa para a escolha de representação (membros titular e suplente) para compor a 144 
Comissão Permanente Ensino Fundamental e Educação de Jovens e Adultos (CEF-EJA). 145 
A conselheira Lucia, presidente da CEF-EJA, explica sobre a necessidade de escolha de uma 146 
nova representação para compor a Comissão: a Associação FloripAmanhã constituía a 147 
comissão e com o conselheiro Neri na presidência do Conselho e da Comissão de Legislação, 148 
Normas e Planejamento, abre-se uma vaga na CEF-EJA. Cita artigo 28 do Regimento Interno 149 
que trata da composição das comissões permanentes. O presidente Neri solicita que a 150 
representação que tiver interesse em participar da Comissão, entre em contato com a 151 
assessoria técnica. Em seguida, o presidente Neri explica que a constituição da Comissão 152 
Especial de Monitoramento do Plano Municipal de Educação de Florianópolis e a 153 
indicação de membros (titular e suplente) para compor o Fórum Municipal de Educação 154 
de Florianópolis ficarão para a próxima reunião, assim como, a apresentação e aprovação do 155 
cronograma de visitas. Para finalizar a Ordem do Dia, o presidente Neri passa a palavra para 156 
a conselheira Marta para que ela socialize as discussões realizadas na Conferência 157 
Nacional de Educação (CONAE). A conselheira Marta informa que representou os Conselhos 158 
Municipais de Santa Catarina na Conferência, na etapa nacional. Estiveram reunidos dois mil 159 
delegados eleitos de todos os estados da Federação. Considera que a Conferência foi curta, 160 
apenas dois dias e meio de debate. Tiveram mais de vinte mesas de debate. Analisaram e 161 
avaliaram as emendas enviadas pelos estados. Considera que o debate teve unidade e 162 
profundidade. Informa que o Documento Final da CONAE 2024 foi enviado para o Ministério da 163 
Educação que elaborará um projeto de lei para um novo Plano Nacional de Educação. Há 164 
possibilidade de prorrogação do Plano que ainda está vigente. Será outro momento de 165 
discussão e mobilização da educação no Congresso Nacional. Encerrada a Ordem do Dia, o 166 
presidente Neri passa para a PALAVRA LIVRE: o conselheiro Neri aproveita o momento e 167 
agradece novamente os conselheiros pela eleição como presidente. Não havendo outras 168 
manifestações, o presidente Neri dos Santos agradece a presença de todos e dá por encerrado 169 
o 02° Conselho Pleno Ordinário de 2024, sobre a qual eu, Paula Cortinhas de Carvalho 170 
Becker, lavrei a presente Ata, que será assinada por mim, pela assessora Dayse Jaquelyne 171 
Bernardes de Souza e pelo presidente após sua aprovação na reunião do Conselho Pleno 172 
prevista para o dia vinte e sete de março de 2024. A presença dos conselheiros fica confirmada 173 



pelo relatório de participação emitido pelo Google (cme@sme.pmf.sc.gov.br) após o 174 
encerramento da gravação, bem como, pelo formulário respondido no início desta sessão. 175 

Neri dos Santos (presidente) ___________________________________________________ 176 
Paula Cortinhas de Carvalho Becker (secretária executiva) _____________________________ 177 
Dayse Jaquelyne Bernardes de Souza (assessora técnica) _____________________________ 178 
Representação e membros presentes: 179 
Secretaria Municipal de Educação (SME): Lucia de Oliveira Almeida (titular); Mariana de Oliveira 180 
Mendes (suplente); Mariane Ivanessa Porto dos Santos Makoviesky (titular) e Kariny Pereira (suplente). 181 
Profissionais Educação Básica Rede Pública, Ensino Fundamental: Lurdes Regina Borges Lima. 182 
Profissionais Educação Básica Rede Pública, Educação Infantil: Marily Dilamar da Silva. 183 
Secretaria do Estado da Educação (SED): Adecir Pozzer. 184 
Pais vinculados às APPs: Patrícia Bonilha Leão. 185 
Pais vinculados ao Conselho Deliberativo Escolar: Ezequias Machado Goes (titular) e Antônio Júlio 186 
dos Santos (suplente). 187 
Instituições vinculadas à pessoa com deficiência: Aldo Giacomo Berardinelli Neto. 188 
Escolas particulares do Sistema Municipal de Ensino: Claudio Lange Moreira. 189 
Entidades Comunitárias: Marta Vanelli. 190 
Universidade do Estado de Santa Catarina: Letícia Vieira. 191 
Diretores de unidades educativas da Educação Infantil: Katia Regina Costa. 192 
Diretores de unidades educativas do Ensino Fundamental: Mariana Vieira da Costa Pacífico. 193 
Associação Comercial e Industrial de Florianópolis (ACIF): Ana Paula Romano Calaes. 194 
Câmara de Dirigentes Lojistas de Florianópolis (CDL): Fabiana Claudino. 195 
Associação Metropolitana de Micro e Pequenas Empresas e dos Empreendedores Individuais da 196 
Região Metropolitana de Florianópolis (AMPE): Vilmar Coelho. 197 
Associação FloripAmanhã: Neri dos Santos. 198 
Floripa Sustentável: Aliator Silveira. 199 
Academia Catarinense de Letras (ACL): Maria Tereza de Queiroz Piacentini. 200 
Observatório Social de Florianópolis (OSF): Roberto Zardo. 201 
Comitê Metropolitano para o desenvolvimento da Grande Florianópolis (COMDES): Joaquim 202 
Nóbrega. 203 


